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В настоящее время общественно-правовые и социально-политические преобразования в 

обществе требуют переосмысления ряда элементов категориального аппарата прав человека, 

содержательного наполнения прав и свобод человека в целом и права на свободу мирных собраний 

непосредственно. Этапы исторического развития государств, обществ и правоотношений 

нуждаются в  адекватном научном сопровождении социального и правового развития 

общественных отношений, в которых человек, его права и свободы, честь и достоинство будут 

определять процессы развития, а также послужат утверждению принципов верховенства права 

и соблюдения прав и свобод человека. 

Целью данной статьи избрано компаративное исследование конституционных норм стран 

мира, которые призваны урегулировать порядок осуществления права на свободу мирных 

собраний в разных государствах. 

Материал и методы. Правовую основу работы составили источники конституционных норм 

Италии, Германии, Польши, Чехии, Португалии, Беларуси, Казахстана, Японии, Бразилии и 

Канады, анализ которых позволил проследить национальные традиции правового регулирования 

институционализации права на свободу мирных собраний и особенностей его осуществления. При 

этом использовались всеобщий диалектический метод, общенаучные методы познания (анализ и 

синтез, индукция и дедукция, сравнительно-правовой и формально-юридический методы). В 

качестве основных методов применялись анализ, синтез, моделирование. 

Результаты и их обсуждение. В статье анализируются конституционные акты 

национального законодательства, регулирующие осуществление права на свободу мирных 

собраний. Каждое государство по-своему подходит к конституционно-правовому регулированию 

осуществления права на свободу мирных собраний. Считаем, что Украина имеет уникальную 

возможность в имплементации передового опыта правового регулирования осуществления права 

на свободу мирных собраний с учетом соблюдения свободы осуществления данного права 

каждого человека, которая может быть ограничена в исключительных случаях, связанных с 

интересами общества, а не отдельно взятых институтов власти.  

Заключение. Отсутствие специального законодательного акта, нормы которого регулируют 

осуществление права на свободу мирных собраний, – это не слабость правовой системы, 

неисполнение законодательным органом его обязанности законодательного регулирования 

общественных отношений в сфере осуществления права на свободу мирных собраний, а 

гарантированная государством свобода осуществления права на мирные собрания, которая не 

ограничивается волей и интересами государства. 
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At present, social, legal, and sociopolitical changes in society require rethinking of a number of 

elements of the categorical apparatus of human rights, meaningful content of human rights and freedoms 

in general, as well as the right to freedom of peaceful assembly directly. The stages of the historical 

development of states, societies and legal relations require researchers to adequately scientifically 

support the social and legal development of social relations, in which a person, his rights and freedoms, 

honor and dignity will determine development processes, and will also promote the principles of the rule 

of law and respect for rights and freedoms of the person 



The purpose of this article is a comparative study of the constitutional norms of the world countries, 

which are designed to regulate the procedure for the exercise of the right to freedom of peaceful assembly 

in different states. 

Material and methods. The legal basis of the work was constituted by the sources of the constitutional 

norms of Italy, Germany, Poland, the Czech Republic, Portugal, Belarus, Kazakhstan, Japan, Brazil and 

Canada, the analysis of which allowed analyzing the national traditions of legal regulation of the 

institutionalization of the right to freedom of peaceful assembly and its implementation features. The 

universal dialectical method, general scientific methods of knowledge (analysis and synthesis, induction – 

and deduction, comparative legal and formal legal methods) were applied in the research. As the main 

methods analysis, synthesis and modeling were used. 

Findings and their discussion. The article analyzes the constitutional acts of national legislation 

which regulate the exercise of the right to freedom of peaceful assembly. Each state has its own approach 

to the constitutional and legal regulation of the exercise of the right to freedom of peaceful assembly. We 

believe that Ukraine has a unique opportunity to implement the best practices of legal regulation of the 

exercise of the right to freedom of peaceful assembly, taking into account the freedom to exercise this 

right of every person, which can be limited in exceptional cases related to the interests of society, rather 

than individual institutions. 

Conclusion. The absence of a special legislative act, the norms of which regulate the exercise of the 

right to freedom of peaceful assembly is not the weakness of the legal system, the legislature’s failure to 

fulfill its obligations to legislate public relations in the exercise of the right to freedom of peaceful 

assembly, but the state’s guaranteed freedom to exercise the right to peaceful assembly not limited to the 

will and interests of the state. 
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